riguaciones de muerte, al tiempo que del análisis de la distribución nacional de la tasa de homicidios se puede afirmar que la violencia es un fenómeno principalmente urbano pues afecta sobre todo a entidades con elevada proporción de población urbana; si bien la incidencia de homicidios está aumentando en todo el país y, significativamente, entre otras, en entidades fronterizas y caracterizadas por el flujo importante de mercancías, dinero y población (Sucre, Nueva Esparta, Táchira, Falcón, Barinas, Mérida, Delta Amacuro, Apure, Anzoátegui).

* Director encargado del Instituto de Estudios Políticos de la UCV y Coordinador del Programa de Especialización en Gobierno y Política Pública de la misma universidad.

REFERENCIAS

BRICEÑO-LEÓN, Roberto y PÉREZ PERDOMO, Rogelio (coords.) (1999): *La violencia en Venezuela: dimensionamiento y políticas de control.* Washington, Documento de trabajo R-373, IESA-LACSO-BID.

SANJUÁN, Ana María (2008): "La Revolución Bolivariana en riesgo, la democratización social en cuestión. La violencia social y la criminalidad en Venezuela entre 1998-2008". En: *Revista Venezolana de Economía y Ciencias Sociales*. Caracas: UCV, vol.14, 3: 145-73.

иптас

- Incluye eventos de intención no determinada, intervenciones legales y operaciones de querra.
- 2 Al respecto comenta una analista: "la denegación de justicia es patente en el alto número de casos incluidos en 'averiguación de muerte' debido a que los mismos se cierran policialmente con 'autor' desconocido o clasificados como hechos de 'causalidad' desconocida, con lo cual se concluyen casi definitivamente las investigaciones, lo que contribuye a una impunidad sostenida que genera nuevos delitos y nuevas violencias" (Sanjuán 2008, 156).
- 3 Este análisis es sólo aproximado, pues para su realización se tomó en cuenta la información disponible sobre tasas de mortalidad diagnosticada para la población, según el lugar de residencia de las víctimas, el cual no necesariamente corresponde con el lugar de la muerte, aunque suponemos que en la mayoría de los casos ambos coinciden.
- 4 Incluimos al estado Vargas -creado en 1998- dentro del Distrito Federal, para hacer los datos comparables a lo largo de toda la serie.
- 5 Dada la manera como se registra actualmente la información en los Anuarios Epidemiológicos, no se dispone de los datos de resto de muertes violentas discriminados por entidad federal; esto nos obliga a usar la información sobre otras causas externas, para estimar el porcentaje omitido de muertes por violencia. Sin embargo, más de 75% de estas muertes correspondería a las registradas como resto de muertes violentas.

Fe de errata

En la revista SIC No. 739, del mes de noviembre, en el artículo "Una radiografía política" se omitió involuntariamente al Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV) en la Tabla 1. En lugar de la publicada presentamos la tabla corregida y ofrecemos disculpas a nuestros lectores.

Tabla No.1 ¿Podría decirme de qué movimiento o partido se considera Usted?

PARTIDO PARTIDO	TOTAL %	M-F	18-24/25-34/35-49/50	C- D E	PSUV/UNT/OT/IND	CHA/NO CH
AD	2,4	2,4/2,4	1,2/ 1,8/2,6/4,7	5,7/2,5/0,8	0,0/ 0,0/ 23,2/0,0	0,0/8,0
UNT	10,2	9,9/10,4	10,8/ 8,3/9,5/12,9	39,1/6,4/3,6	0,0/100/ 0,0/0,0	0,0/34,0
COPEI	1,4	1,5/1,3	2,4/1,6/0,4/14	0,0/1,2/2,4	0,0/0,0/14,1/0,0	0,0/4,8
PCV	0,2	0,4/0,0	0,0/0,2/0,4/0,6	0,0/0,2/03	0,0/0,0/2,1/0,0	0,2/0,0
PPT	0,3	0,2/0,3	0,0/0,2/0,4/0,6	0,0/0,0/0,8	0,0/0,0/2,6/0,0	0,3/0,0
PJ	3,9	4,6/3,0	4,2/3,7/5,3/1,5	9,2/4,0/1,4	0,0/0,0/37,5/0,	0,0/12,9
ABP	0,1	0,2/0,0	0,0/0,0/0,4/ 0,0	0,0/0,2/0,0	0,0/0,0/1,1/0,0	0,0/0,4
NINGUNO	42,8	39,2/46,8	45,6/45,6/40,1/38,6	34,5/44,3/44	0,0/0,0/0,/98,9	10,6/32,2
VOLUNTAD P	1,0	1,1/0,9	2,2/0,4/1,0/ 0,3	4,6/0,4/0,5	0,0/0,0/10,0/0,0	0,0/3,4
PSUV	36,2	38,9/33,4	32,1/36,1/38,6/39,1	5,7/39,5/4,1	100,0/0,0/0,0/0,0	